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分享之后的现场问答与交流环节，同样精彩。魏女
士原来也是做外贸生意的，现在转型做国内翡翠珠宝方
面的生意。“看到你们的活动以后，我就报名了，以前
就和王总认识，都是做外贸的，现在他在农业方面创
业，我也转内销了，想听听他现在的创业情况，可以分
享交流一下。听过以后觉得这种从线上到线下的活动挺
好的，仅仅看新闻报道，了解的毕竟有限，现场分享方
便更好地交流。”

徐女士是王金均在外贸领域的合作伙伴，看到分享
会消息后特意赶来为我们的分享嘉宾加油。在徐女士看
来，自己的合作伙伴充满了正能量，能时时让身边的朋
友感受到创业的激情，这点特别不容易。

竹二(网名)的提问则开启了一场“新农人”之间的
对话。在王金均看来，现在进入农业领域创业的，可以
称之为新农人，他们在理念和经营模式上较传统的农
人，都有创新之处。

竹二也是奉化人，进入农业领域才几个月时间。
今年桃花节期间，他们团队推出了书香桃园活动，在奉
化临江村现场做了一个读书分享会，随后落地了“师恩
桃园”这个项目。占地30亩的桃园，采用生态化种植
方式，并注册了品牌“师恩桃”，同时设计了文创产
品，申请了外观专利，等桃子成熟以后，五个桃子配一
个文创产品，就是一个送人不错的礼盒。“我们希望自
己的水蜜桃带一点温度一点情感，同时进行了桃子的分
级，只有最好级别的才能叫师恩桃，一般的就进入普通
水蜜桃流通领域。但是关于师恩桃园下一步的发展，也
想与农业领域的朋友多进行一些交流。所以看到你们的
信息后就过来了。”

现场，竹二与分享会嘉宾王金均就生态种植、品牌
运营和渠道进行了充分的沟通。后续，双方有可能形成
新的合作。

上周，这里聚集了一批“新农人”
记者 王伟 /文 崔引 /摄

那一天
我不得已上路
为不安分的心
为自尊的生存
为自我的证明
路上的辛酸已融进我的眼睛
心灵的困境已化作我的坚定
在路上 用我心灵的呼声
在路上 只为伴着我的人
在路上 是我生命的远行
在路上 只为温暖我的人
……

一曲刘欢的《在路上》，开启了6月15
日东南商报第59期创业分享会，在分享会嘉
宾——宁波均豪农业科技有限公司创始人王
金均看来，创业就是一个在路上经历心酸困
难、不断证明自我的历程，正如歌中所唱。
所以，他特意准备了这首歌，作为开场白，
送给现场正在创业路上的朋友。

王钧金在外贸领域摸爬滚打20多年，创立了至少三
家自己的公司，2018年，他又进入了农业这个全新的领
域。“创业就是一个一直在路上、没有终点的过程。”

出生乡村的王金均小时候立志跳出农村走向新天
地，当这个目标实现了以后，“没想到30年后又回到了
生长的那个地方，我现在在家乡有30多亩山地，做了
一个百果园，非常漂亮。”

“中国农业的体量非常大，也是一个能够真正做到
一二三产融合的产业。”在中国农业大学MBA班，王
金均看到了将面条做到世界银行都来投资的河南想念面
业，从化肥到麦子到面条，串起了全产业链。

消费升级背景下，如何真正让农业市场实现良性循
环。尽管困难不少，但机会也同样不少。

“在农业领域创业，需要发心和情怀，一定要做一
个令人尊敬的企业家。”不管是接受记者采访，还是现
场分享，王金均一直强调这一点。

怎样做到令人尊敬？还是得靠产品说话。“从源头
把关，做好的产品，做有良心的农产品企业。”

王金均与大家分享了他另一位中农大MBA班同学
——北京“水果皇后”刘运田和她的运田良品的故事。
刘运田16岁，因家庭变故一夜贫困，只身从河南来到
北京摆摊卖水果；24岁，承包基地让水果进驻各大商
超；30岁，合作伙伴叛离，几乎一夜清零；32岁，重
整旗鼓再创业专注绿色水果；如今，培育十多个单品年
销售额过10亿。

“为什么刘运田能在一夜归零后重新创业成功？就
是因为她之前注重水果品质的口碑赢得了客户信任，当
她想要重新站起来时，她曾经的主要客户都愿意将自己
一年水果花费中的一半费用先支付给她，就这样，她筹
集资金重新出发。”

身边的故事让王金均相信，持久地、讲究品质地在
农产品领域耕耘，就算不能做成独角兽，也可以成为一
家小而美的公司，在一个角落里带来改变。“做油焖笋
一年，均豪至少让合作的农户增收不少，附近的鲜笋价
格从去年的5角一斤，提升到了今年的1.1元一斤。附
近的乡亲现在看到我，都非常亲切，这让我感到自己所
做的事情是有意义的。”

当然，均豪的目标不仅仅是一瓶油焖笋。
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